

# LA COALICIÓN

ADVERTENCIAS

Este periódico se publica do-  
veces á la semana.

DIRECCIÓN:

Moreno Nieto, núm. 5

ADMINISTRACIÓN:

Zurbarán, número 3

á donde se dirigirá la correspo-  
dencia.

PERIODICO REPUBLICANO-PROGRESISTA

SEGUNDA ÉPOCA

DIRECTOR Y PROPIETARIO, DON PEDRO GAZAPO ALEMÁN

## Precios de suscripción

Badajoz, al mes, pesetas. . . . . 1 50  
Provincias, trimestre. . . . . 3 75

### PAGO ADELANTADO

Extranjero, al mes. . . . . 1 50  
Número suelto. . . . . 0 15  
Número atrasado. . . . . 0 25

Anuncios, reclamos y comuni-  
cados á precios convencionales.

## Patria y Ejército.

### Pueblo y Milicia

#### Nuestra opinión.

Fijemos la atención y aclaremos los puntos, huyendo de todo género de celos, antagonismos y pasiones: colocando el corazón y la idea muy en alto para que no los ofenda, para que no los dañe la atmósfera insana y de perturbación que se respira.

En la candente cuestión que hoy se discute por el Parlamento, hay error de mucho bulto como lo hay por parte de aquellos que mediante la prensa se han ultrajado á sí mismos al injuriar al elemento armado con inmotivada procacidad.

Parlamentarios que quieren legislar acerca de los altos conceptos de patriotismo y amor nacional y libelistas que achacan á la milicia defectos orgánicos que no son suyos convirtiendo la protesta en ultraje, unos y otros están equivocados.

A unos y á otros hay que decirles, á unos y á otros ha de decirle LA COALICIÓN: que no es el ejército un poder autónomo que comparte la soberanía nacional con los poderes constituidos, ni es tampoco un organismo responsable de sus deficiencias constitutivas y funcionales. A unos y á otros hay que hacerles ver que sus equivocaciones arrancan de vicios políticos y de vicios educativos.

En las altas esferas del poder existe arraigado el vicio de atribuir al ejército significación que no tiene, que no puede tener, desconociendo que dicho ejército consubstancial con el pueblo y uno de sus miembros más apreciables debe vivir para honor del pueblo mismo y no para otra cosa.

Y en las bajas capas de la sociedad existe un vicio educativo de falta de compenetración, porque se ha cometido la equivocación estúpida de no enseñar desde la escuela que el uniforme de soldado es tan digno como la toga del magistrado supremo y desde pequeño se le hace ver al niño en el cuartel el mayor peligro, en vez de enseñarle que se recibe allí el mayor honor.

De ahí depende, que los gobernantes ven en el ejército un aliado molesto y en el pueblo se le mira como un mal necesario. ¡Tremendo y doble sofisma que no sabremos á donde nos podrá conducir! Consecuencia de los errores en que han incurrido uno y otro, pueblo y gobierno, por vivir sobre tan equivocados puntos de vista.

Además, es tanto lo que ha sufrido ese pueblo al desarrollarse en su seno una milicia orgánicamente defectuosa y al recibir después entre sus brazos una legión de defensores de la patria maltratados cruelmente por los que los empujaron á la desdicha de la derrota;... son tantas las lágrimas que derramaron tantas madres que vieron á sus hijos inútilmente sacrificados, que toda esa triste amargura trocada en soberbia, luego asoma por los puntos de la pluma del escritor atrabiliario, que queriendo hacerse intérprete de un sentimiento nacional, por ese vicio educativo, se trueca en difamador del ejército que llora con el pueblo culpas que no son suyas y sufre quebrantos que no merece.

LA COALICIÓN ha dicho mil veces y ha de repetirlo hoy, que ama al ejército casi tanto como á la patria. La patria, no está toda en el ejército; pero el ejército está todo en la patria y á toda ella se debe totalmente y en verdad. El pueblo no es cosa extraña de la milicia, pues que la segunda se engendra y nutre del primero.

Aquí lo que sucede hoy es, que además de los yerros cometidos, hay también una injusticia detentadora del patriotismo al existir el régimen antipatriótico del privilegio; mediante el cual, muchos de los hijos de los pudientes, por un puñado de monedas, dejan de servir á esa patria y con ese dinero se compra un semejante que lo haga por ellos. ¿Acaso serán esos hijos de pudientes de mejor carne que aquellos otros, también hijos de capitalistas, que gastaron la flor de su juventud en las Academias militares y lo mejor de su edad en el campo de batalla, perdiendo la vida ó arriesgándola? Que hagan por obligación lo que hacen los segundos por vocación propia y así, habiendo menos injusticia de seguro habrá más patriotismo.

Que haya leyes justas y equitativas, que den al ejército la significación propia; que se le tenga en esas altas esferas, no por sustentáculo de las instituciones políticas, sino por salvaguardia del honor nacional; que se haga ver al ciudadano desde la infancia y en la escuela como en el hogar, que no es el servicio militar un sacrificio bárbaro ni una desgracia, sino un verdadero deber cívico que honra y enaltece al que lo cumple y lo hayan de cumplir todos, aboliendo privilegios escandalosos y antihumanos... y seguramente que habremos conseguido evitar espectáculos impropios de países cultos, como el ultraje de parte del procaz articulista y el atropello de parte del iritado militar y habremos logrado igualmente que se identifiquen, se aproximen, no por sumisión legislativa y forzada, sino por una reflexiva estimación, patria y ejército, pueblo y milicia.

Así pensamos nosotros respecto de la llamada cuestión candente.

## La enmienda de los catalanistas

Volvamos sobre el asunto. Somos patriotas.

Por esto, suscribiríamos de buen grado la enmienda presentada al proyecto de ley sobre jurisdicciones, por los diputados catalanistas.

Todos los ministros que directa ó indirectamente hayan contribuido al desmembramiento del territorio español, serán condenados á la pena de muerte ó á la inmediata de cadena perpetua.

Si que suscribimos esa enmienda y con nosotros la suscribirán cuantos tengan el culto á la Patria, por algo más que liviana expresión, excesivamente prodigada y muy poco sentida.

No negamos, no, la necesidad de reprimir, de evitar, mejor dicho, con previsión y solicitud de política moderna, todo conato, todo intento de disgregación nacional; no negamos que los que reniegan de la Patria abatida y enferma, enagenan el derecho á la piedad por sus extravíos. Pero sin negar eso que resulta in-

negable, afirmamos rotunda y categóricamente que es por lo menos tan necesario y tan urgente como lo otro, acabar con esa irresponsabilidad del poder, causa generatriz de todas las vergüenzas y de todos los quebrantos que á la Patria tienen enferma de muerte y cubierta de sonrojos.

Los pueblos que llevan á la barra á sus administradores torpes ó venales, rara vez ven las fauces horribles del abismo que á nosotros nos solici a con irresistible atracción.

Los pueblos que saben exigir responsabilidad á sus gobernantes y aplicarles el castigo á que se hacen acreedores por sus liviandades y concupiscencias, no llegan con mucho al rebajamiento y á la abyección á que ha llegado este pueblo que ya encuentra placer en revolvase sobre las inmunidades todas.

Quizá y sin quizá la impunidad en que quedaron y viven los causantes del desastre nacional, engendró esa tendencia patricida que aspira á desvincular de España una de sus más ricas porciones.

Quizá y sin quizá, esa impunidad con que disfrutaron su hartara regalona aquellos que decretaron por modo indirecto el hambre obligatoria para el 90 por 100 de los españoles, fomentó el desamor que á la patria grande profesan espíritus pequeños, incapaces de distinguir entre las causas y sus efectos.

Mucho pugna con nuestras convicciones democráticas, esa inoportuna resurrección de viejos errores que se pretende; pero á trueque de que la enmienda de los catalanistas se aprobase, y hecha ley se cumpliera con estricto rigor; llegaríamos á transigir con que pasase á la categoría de ley ese proyecto tan antidemocrático como contraproducente, que forcea por entrometerse como aguda nota de regresión en el seno de esa libertad ficticia é inmunda que nos envenena.

¡Ministros culpables de desmembraciones patrias á la horca y á Ceuta!

Esa es la panacea; ese el lema, el conjunto que debe unir á todos los españoles honrados.

Y seguramente, á la media docena de ellos que paraleasen, colgados del pescuezo, y á la otra media docena que embarcasen entre civiles para las alturas del Hacho, ya no necesitaría España proyectos de jurisdicciones ni retrocesos por el estilo.

## Claridades.

—Según la estadística que publica un periódico, de 59.613.609 hectáreas de extensión que tiene el territorio español, hay 30 millones que no se cultivan.

¡Y las que se están dejando de cultivar por la emigración!

Claro; de donde no se puede vivir todo el mundo huye.

Dentro de poco no habrá habitantes en España más que en las grandes poblaciones, y no muchos.

En los pueblos rurales ni moscas.

Pero, en cambio, ¡qué felicidad!, asegurada la salvación del alma para los que se queden.

¿Se casa ó no se casa D. Jaime?

Antes, que sí.

Ahora, que no.

¡Y lo que nos quita el sueño este matrimonio!

El lerigón hace furor en París. El lerigón es un bailecito que ruboriza al cake-walk.

No tardaremos en verle anunciado en los templos del arte, donde todos nos preparamos á la lucha por la vida.

En Alicante se está celebrando la vista, en juicio oral de la causa contra un ciego que, en unión de un hermano suyo, dió muerte á otro ciego.

Al acto, según los corresponsales, concurren todos los ciegos de Alicante.

Es natural. Si se anuncia que hay una vista, ¿no han de ir los ciegos?

## Vientos de revolución

Por torpeza supina de los políticos de la restauración, se ha planteado en el Parlamento una cuestión de solución difícil y de gravedad extrema.

El proyecto de las jurisdicciones, alrededor del cual Moret ha venido desplegando sus habilidades de clown afortunado, ha encontrado en el verbo de uno de los más grandes oradores modernos, de Melquiades Alvarez, su disector ilustre, su enemigo sincero, el intérprete soberano de las aspiraciones del pueblo.

A partir de la profunda y arrogante disertación del sabio catedrático de la Universidad de Oviedo, se ha visto claro, con luz meridiana, las ideas y propósitos que laten en el articulado del proyecto que hoy se discute en el Congreso. Se pretende agarrar la conciencia nacional con una ley que nos volvería á los tiempos pasados de oscurantismo y de tiranía. La prensa, órgano poderoso de examen y de crítica, ministerio social propulsor de la civilización y del progreso, tribuna abierta á todos los ideales nobles y redentores, propaganda bienhechora y constante que mueve los espíritus y eleva los corazones con el reflejo diario de la conciencia humana, queda en la ley que se intenta, mermada en su libertad, recluida en su pensamiento generador, limitada en su acción culta y poderosa.

No sabemos por qué triste condición del destino estos liberales, mecidos en la cuna de la revolución del 68, son los llamados á ir de frente contra las conquistas del derecho moderno, consagradas en aquella hermosa oleada de libertad, que informó las páginas de nuestro código fundamental.

Moret, defendiendo el predominio militar sobre el civil, apoyando desde la cabecera del banco azul, un viejo y anacrónico privilegio, rechazado por la conciencia pública, es un vencido de la democracia, prisionero misericordioso del régimen que todo esto cree necesitar para sostenerse.

Por fortuna para el pueblo español, no se consumará este horrendo atentado á las libertades públicas, sin que de uno á otro extremo de la nación surja bravia la protesta y acabe con los intentos retrógrados de estos violadores de los principios democráticos.

La mecha está ardiendo; y si la cordura, la sensatez y la prudencia no se imponen, la mina oculta de pólvora estallará haciendo añicos los gastados resortes del tinglado monárquico que muestran empeño en divorciar, en vez de fundir en un solo pensamiento, el del bien de la patria, al pueblo y al ejército.

No parece sino que el señor Moret ha traído al poder la misión de desatar los huracanes revolucionarios.

Sea en buen hora si del torbellino ha de surgir la patria fuerte y libre, con que soñamos como republicanos y como españoles.

COMIDILLA CASERA

La música de siempre.

XIV y último.

Un entusiasta admirador, hasta lo irracional wagneriano, fué el ya citado Luis II de Baviera, que, como se sabe, acabó loco.

Una de sus principales manías, fué la propaganda de la *música del porvenir*.

(Todo en carácter: tales absurdos y extravagancias, no podían tener un Me cenaz de cabeza sana.)

En el teatro de su corte, se estrenaban las óperas wagnerianas á fuerza de dinero y con un lujo verdaderamente asombroso.

Fué esta manía la principal, sino causa única de su desastre financiero.

Lo natural y creo que digno, hubiese sido el reconocimiento por parte del famoso *Mestas* á su regio protector. Pues... *Tutti' altro*.

Y en consecuencia de sus manifestaciones constantemente italóforas, era de suponer que no hubiese querido pisar aquél país.

Pues todo lo contrario; vivió en él mucho tiempo, sino la mayor parte de su vida y hasta llegó á confesar que allí era donde menos le habían combatido. Pero debió añadir: «precisamente donde me debieron negar el agua y el fuego.»

Cuando pasó á la escala de reserva, ó sea, después de los desencantos de la *Meca* famosa, en lugar de fijar su residencia en otra parte, lo hizo definitivamente en Italia: en la *bella Venecia*; y allí, en aquella maravillosa *Piazza S. Marco*, se sentaba las tardes y noches pidiendo al *Concerto Comunale*, que le hiciese oír la sinfonía de la ópera «*Semiramis*» que tanto le gustaba, aunque era música de «*aquel pobre hombre*» (!)

Y así fué este excéntrico godo ú ostrogodo: una ironía, un sarcasmo de todo cuanto hacía ostentación. Por último, murió en Italia sin que se sepa claramente si era el país que odiaba ó adoraba, por su característica producción musical.

Pasó de esta vida, muy en silencio. Los revisteros y cronistas, tuvieron aquel día y el siguiente, asunto para ocupar algunas columnas, repitiendo lo de siempre: y las musas comprendieron que no había motivo para vestir luto, atendida la resignación... *arábiga* con que aprendieron la feral noticia todos los peregrinos de la *Meca*.

Lo que ellos dirían: «En el paraíso nos espere hasta que logre hacer de presente la *música del porvenir*».

Y nosotros con igual resignación con testaremos: Amen.

El tiempo:

especifico muy acreditado contra las farsas epidémicas, presenta en este caso la prueba más clara de sus benéficos efectos.

Desaparecieron las causas que produjeron aquella preponderancia, ó soberbia germánica; pasaron los autores y actores de ella; pasaron aquellos días en que la veleidat y pedantismo humano cerraba los ojos y los oídos á todo lo que no trascendiese á teutón ú ostrogodo; pasó el tiempo en que la palabra Alemania era la pincelada de mérito y de lujo en todas las cosas; pasó igualmente aquel período de excitación reaccionario contra los acontecimientos de España á Italia; en una palabra, faltó el humo que inflaba el globo en Bayreuth, y el globo vino al suelo!

«Gracias á mi» (expresó el sedicente *Mestas*) «la Alemania tiene ya un arte» ¡Que sarcasmo! Veamos ese arte.

A distancia de unos 17 años, el nieto de aquel Guillermo que presidiendo la cruzada italófora en Bayreuth, oyó esa ridícula jactancia, pensó en una ópera cuyo asunto versaba en la historia de su dinastía. No hay que decir si tendría in-

terés ó ilusión en ello. Pues bien: obtenido que hubo el libreto á su gusto (*Rolando*), ¿á quién se dirigió para ponerlo en música?... Nada menos que á un italiano; al maestro Leoncavallo, cuyas obras venían entusiasmándole lo mismo que á la mayoría de los alemanes: que, curados de la epidemia wagneriana, y como si digéramos, hartos de bostezar en el teatro, venían ya disfrutando las delicias de la *música de siempre*, que es la que habla al corazón, y aplaudiendo ruidosamente, *Pagliacci, Gioconda, Me fistófeles, Favorita, I Medici, Boheme, Lucia, Trovatore, Otello, Traviata*, etcétera.

Pendant: «De la decadencia de la escuela italia, pueden horrorizarse mis lectores; pero no duden de ella.» Esto escribía por el año 1878 aquel mamarracho folletista, que, como se ve, tenía el espíritu profético á la altura del *buen sentido*.

Cuando se estrenó *Rolando*, hacia ya cincuenta años que el teatro de la ópera Real de Berlín, no daba el bautismo á una obra encargada expresamente por el soberano.

El último encargo de este género, fué el conferido á Meyerbeer por el Rey de Prusia en 1844.

Es de notar, que los maestros alemanes no se han creído desairados ante la preferencia dada por el emperador á un maestro italiano: al contrario, hicieron coro con la prensa, que, sin ambages, declaró no haber en toda Alemania quien pudiera pensar en escribir una ópera con esperanzas de éxito.

¡Curiosa coincidencia! Wagner y Verdi, fueron insignia de dos hechos históricos de gran significación.

Aquél, con todos sus rasgos característicos personales y artísticos, simbolizó perfectamente el lado feo y morboso de la sociedad: la tendencia al anacronismo, la fiebre de dominio, la farsa y la sed de justicia por el código de la fuerza bruta; coeficientes de la restauración del imperio germánico.

Es decir, que Wagner simbolizó una mala causa.

El segundo, ó sea Verdi, empezaba sus triunfos en aquella época tan calamitosa para Italia; cuando se perseguía de muerte á todo el que pensaba en la libertad y unidad nacional.

No pudiendo los italianos hacer ostensible el lema de sus aspiraciones, adoptaron el nombre ya célebre de Verdi, que forma este perfectísimo acróstico.

Vitorio  
Emmanuele  
Fé  
Ci  
Italia

Así, pues, el grito «viva Verdi», significaba, «Viva Vitorio Emmanuele, R d'Italia».

Es decir, que Verdi, al opuesto de Wagner, simbolizó el lado sano y bello de la sociedad, que se manifiesta por la aspiración al progreso y libertad que emana de la razón.

Wagner, representación del extravío artístico, llegó al ocaso con la precipitación de un cuerpo grave lanzado en el espacio. Le sigue aquella institución anacrónica que la sábia Providencia le hizo simbolizar!

Verdi, representación genuina del progreso racional y de la estética del arte, en vez de caer, se elevó como el águila: y semejante á una estrella fija, sirve de orientación á los genios nacientes.

Envidiable destino ¡...digno de los ideales que simbolizó su nombre!

Concluyo pidiendo excusa al Sr. Arqueros por lo que seguramente le habrá cansado la demasiada extensión de estas mal hilvanadas ideas. Pero me proporcione verdadera satisfacción, que por ellas ha podido ver las autoridades tan excelsas que garantizan sus iluminadas convicciones y fino gusto artístico. Ríase, pues, de pedantismos de la llamada música sabia.

A las mujeres, las llaman simpáticas cuando no se les puede llamar hermosas. De igual manera, han dado en llamar sabia á la música que no puede llamarse buena porque no es bella: y la música que no es bella.. es un ruido incómodo.

A más de esto, tenga presente que el doctísimo musicólogo belga Wan Elewyck, apropósito de la epidemia italófora dijo:

«Vonloir que la race italienne si intelligente, si eminentemet artistique, si fie-

re des lauriers que six siecles ont posées sur son front, en arrive á affirmer des pareilles erreurs, e'est tenter l'impossible: et Dieu merci, elle en est loin!...»

Y aquel gran pensador que se llamó G. Mazzini, escribió, «L'iniziativa della nuovo sintesi musicale escirá d'Italia, ó m'inganno.»

Dos profecías que han tenido el más exacto cumplimiento. Ahora, como siempre, todo cuanto el divino arte ha necesitado en su marcha progresiva, ha brotado en aquel ambiente que le es propio: en aquella patria privilegiada de la belleza y de toda arcana delicia que parece haber surgido de los reinos del amor: en aquella parte del mundo, donde cada piedra, cada arbol, despierta una memoria, arranca una sonrisa, una lágrima, ó evoca cualquier nombre que millones de veces el eco de la gloria repercuten en las más lejanas regiones del universo.

De allí es la música «cuyos temas sencillos y claros, cuyas armonías sentidas y espirituales, decía Vd., Sr. Arqueros, dando prueba de su alto concepto artístico llegan por igual á todos los espectadores y á todos les hacen sentir los efectos de lo grande, de lo bello y de lo sublime». Es decir, *La música de siempre!*

GABRIEL M. BAÑOS.

CUARESMA

Primer viernes

No está aquí nuestra misión, sino mucho más alta que la suponeis, vosotros los herejotes.

Lo menos que os habeis figurado, es que con divertiros, con satisfacer los apetitos carnales, ya está hecho todo. ¡Cuán equivocados, hermanos, estais! Ese devaneo loco, la furia avasalladora de tres días consecutivos, os aparta, á pasos de gigante, de la meta á que debéis aspirar, os lleva lejos, muy lejos.

Y como tras de la tempestad viene la calma, tras aquellas zambras donde el jolgorio impera, debe llegar la penitencia más estrecha en la soledad.

¿No os parece bien?... Yo os lo ruego: penitenciad, nada perdereis.

¿Por qué gozar tan desaprensivamente, cuando veis á centenares de desgraciados en cuyo semblante está pintada la tristeza? ¿Por qué buscar la hartura en el banquete, cuando *tolerais* á grupos incontables de hambrientos que imploran una migaja de pan?

Buscad las máximas *sabias* y seguid las: recordad lo de

....*paucii, vero, electi,*

y procurad pertenecer á esos *paucii*, con el arrepentido...

...Pero ¿no me escuchais?... ¿esos resoplidos de bienaventurado...? ¡Ah, mi elocuencia! Mas... si tambien mis rebañs están *duermes*, en cuanto á esto, ¿no habeis de estarlo vosotros?...

¡Vaya, vaya! Al retiro una semanita: esperemos mejor ocasión, quizá el próximo viernes. Y entre tanto, sustituiré, allá en las soledades de mi celda, las locuras y abuso de carne que estos tres últimos días han desequilibrado mis nervios, por la oración y el ayuno.

Hay que ir con la rutina: breviario y abadejo.

EL HERMANO VINAGRE.

Romero Robledo

La enfermedad cruel que iniciada hace algunos años, pudo contener y no poco en sus progresos la ciencia, tuvo un triste, un funesto desenlace, y el político de gran nombradía, el orador elocuente y fogosísimo que durante algunos años, durante muchos años brilló como estrella de primera magnitud en la tribuna parlamentaria española, que parecía hecha á la medida de sus extraordinarias aptitudes, de sus indiscutibles títulos de sus méritos innegables como maestro de la palabra hablada, descansa ya en un sepulcro de Antequera.

Hablar de este hombre; evocar recuerdos de sus triunfos como polemista, traer á la memoria sus hazañas parlamentarias y gubernativas, equivaldría á desentrañar trozos de la historia política de nuestro país en los últimos cuarenta años, y no es ese nuestro propósito, ni consideramos tal cosa nuestro deber.

Iniciado en la vida política allá por el año cincuenta y tanto; diputado por pri-

mera vez el año sesenta y dos y sin apenas solución de continuidad desde esa fecha hasta el día de su muerte; revolucionario con Ruiz Zorrilla, con Rivero, con Olózoga, con Calvo Asensio, con Prim y con tantos ilustres varones como tomaron parte en el destronamiento de Isabel II; individuo de la Junta revolucionaria el 68; autor de aquellos famosos carteles colocados á las puertas de los ministerios que decían: «cayó para siempre la raza espúrea de los Borbones»; revolucionario en favor de esta dinastía cuando poco después se proclamó la República; primer ministro de la Gobernación del Gabinete primero de Alfonso XII de Borbón, y con el mismo cargo durante unas cuantas situaciones sucesivas de tal reinado, y el ún co posible para Cánovas, mientras no se le rebeló, con lo demás que por reciente no ha de ser preciso hacerlo objeto de recuerdo, pueden suponer los lectores cuanta habrá sido la labor del hombre que acaba de morir, todo voluntad, todo fibra, todo espíritu bélico.

Pero ¿para el bien? Esto es ya otra cosa. Romero Robledo que fué un político honrado, si por honradez se entiende procurar para sí poco ó nada de lo mucho que se puede acaparar desde el poder y de lo que es fama que se apoderaron tantos colegas suyos; para favorecer á los amigos, para ayudarlos á vivir y á aumentar y multiplicar su fortuna, hizo cuanto fué posible hacer y lo que diera lugar á que dejara nombre.

No fué, ni mucho menos, un modelo de consecuencia política. Fué, sin disputa uno de los hombres que más hicieron por la preparación de nuestros desastres coloniales y nuestras desventuras patrias de final de siglo XIX.

La amistad, á la que él rendía un exagerado culto, le vivirá agradecida en Badajoz como en otras poblaciones donde el finado tuvo muchos prosélitos.

España, acongojada y maltrecha por culpa de los que de modo reprobable la administraron y la dirigieron en los últimos treinta años para el famoso hijo de Antequera solo tendrá condenaciones.

LA COALICION que tantas veces en vida censurara al eminente orador por el sacrificio que solía hacer de las cosas más grandes, hasta de lo que si no es fundamento, es principal sostén de una nación, la justicia, respeta, salva al hombre de talento, pero no puede perdonar al político que tanto contribuyó á la mengua de la patria.

Ateneo

El sábado pasado, empezó en esta sociedad y bajo la presidencia del Sr. Tamayo, la discusión de «El teatro de Benavente», memoria leída por D. Jesús Rincón.

Este señor, á instancias de la presidencia, hizo un resumen de su trabajo, presentando á la consideración de los ateneístas los puntos principales que caracterizan á Benavente y le distinguen de los demás autores dramáticos. En el trabajo de síntesis que sin previa preparación hizo el joven ateneísta, que por primera vez hablaba en público, brillaron las excelentes condiciones de exposición y método, que ya habíamos observado en él, y nos hace esperar que prontamente será un orador de valía, una vez que deseche el temor natural en todo principiante, y dé más fuego y vigor á su palabra.

El Sr. López Prudencio, que habló á continuación, lo hizo con arte y habilidad, consiguiendo la intervención de varios señores socios que en días sucesivos tomarán parte en la discusión. Hizo además diversas manifestaciones, que ni le colocan en frente ni al lado de los modernistas, ni de Benavente, aunque sospecha que éste no ha de realizar ni realiza actualmente el ideal que desea cumplan los autores dramáticos, pero que, sin embargo, dice, no está hoy con conocimiento bastante para juzgar por sí mismo dicho teatro.

En estas últimas manifestaciones coincidió también el Sr. Bardají, que prometió hablar en la sesión próxima, cuando haya conocido la Memoria del señor Rincón, que ni siquiera había oído.

El Sr. Teixeira, consecuente con los principios que ya había expuesto en la prensa, anatematizó elocuentemente el modernismo, y esgrimió contra él las armas del ridículo.

El Sr. Fernández de Molina, hizo atinadas consideraciones acerca del teatro

en general, quedando al servicio de estas ideas su brillante palabra.

Aludido muy intencionadamente, habló, por último, D. Regino de Miguel, que refiriéndose al discurso que pronunció en este mismo centro de cultura en la apertura del curso 1903-1904, censuró con frase correcta y elocuente y con gran abundancia de ideas, el excesivo cultivo de las bellas artes, que si no son censurables en sí, dice, lo son por distraer a la juventud de otros estudios que en nuestra patria están en decadencia y que en otras naciones tienen una importancia extraordinaria.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos y la sesión estuvo muy animada, aunque en ella no se hicieron más que iniciar cuestiones que más adelante tendrán el desarrollo necesario, y motivarán la intervención de otros socios.

## A la juventud

La completa desorganización que existe en la Juventud Republicana de Badajoz, me obliga a escribir estas cuartillas, que dirijo a ellas, y a todos los jóvenes que en las ideas republicanas comulgan no para dividir fuerzas, sino precisamente para ver de conseguir que lastimado su amor propio, se propongan formar una Colectividad de tal modo potente y numerosa, que ella sea bastante a afirmar la existencia de quienes han de sustituir a los luchadores que largo tiempo ha, vienen defendiendo las doctrinas democráticas, llamadas a imperar en el mundo entero.

Conste, que mis manifestaciones no obedecen a la ambición, que nunca la tuvi, solamente, al amor verdad que profeso a estas ideas que promulgo en contra de todo beneficio, de todo interés, y, en una palabra: de todo cuanto constituir pudiera mi porvenir y mi bienestar.

En Badajoz, dicho sea en honor de la verdad, no existe Juventud Republicana, apesar de los esfuerzos que para conseguirlo hacen unos cuantos entusiastas jóvenes, los cuales esfuerzos, se estrellan ó contra su inexperiencia, ó acaso, contra aquella modestia que sirve de pantalla para evitar que su entusiasmo se conozca, que sus trabajos, fructifiquen y que sus personalidades ocupen el lugar que les corresponde.

Para toda empresa, se necesitan hábiles elementos directores, y los jóvenes republicanos pacenses, han sufrido una equivocación al elegir los que consideraran aptos para el desempeño de los cargos que de buena voluntad les confieron.

Han elegido por Presidente, al señor Sardiña; joven ilustrado, orador elocuente, persona digna, batallador incansable no puede dudarse y yo lo afirmo, pero el error en esta elección ha sido, el que por lo mismo que el Sr. Sardiña tiene demostrado su talento, quieren ó pretenden que sobre él pese todo el trabajo y eso, tienen que convencerse de que es un imposible: pues las muchas obligaciones que al Presidente de la Juventud Republicana, absorben el tiempo, hacen que no pueda atender este cargo con la preferencia que merece y que él quisiera.

El segundo error y crasísimo, es la elección para Vice-presidente de otro joven cuya ilustración es indiscutible, pero que por residir fuera de esta capital, no puede, aunque quisiera, cumplir los deberes que el cargo le impone.

Y, ¡es claro! si los llamados a dirigir no pueden hacerlo, en contra de su voluntad ¿que exigir los otros elementos que a la Juventud integran?

Sentiria que estas verdades, fuesen recibidas con desagrado, porque entonces tendria que decir otra más grande: diria que los jóvenes republicanos de Badajoz, eran esclavos de un capricho y no amantes de un ideal; pero, si como espero, se toman en consideración, y deshaciendo errores, confesando torpezos, venciendo obstáculos, abandonando pretensiones estólicas y arrollando consideraciones, se proponen trabajar, yo no solo los aplaudiré, sino que estaré a su disposición para ayudarles en la medida de mis fuerzas y todos seremos uno hasta lograr nuestra aspiración.

A este objeto, por hoy, me limito a decir, que es preciso volverlo de arriba abajo.

Imitar la conducta de nuestros correligionarios de Almendral, Azuaga, Granja de Torrehermosa, Zafra y otros pueblos de la provincia, cuyo entusiasmo es manifiesto.

FERNANDO ARAGÓN GÓMEZ.

## Suposiciones

No fué preciso que el telégrafo comunicara a esta población la noticia de la muerte del Sr. Romero Robledo, para que fuera motivo de conversaciones la posición política que habian de tomar los elementos que, comandados en Badajoz por los Albarranes, vivieron fieles tantos años al renombrado hijo de Antequera que acaba de fallecer.

Esperado como cosa fatal é irremediable este suceso, las gentes se habían dedicado a hacer cálculos sobre el rumbo que tomarian las huestes romeristas, desde que se tuvo noticia de la gravedad del antiguo jefe de los húsares; pero tanto se prolongó la que pudiéramos llamar agonía del Sr. Romero Robledo, que cansados los comentaristas de cálculos y combinaciones que ni confirmación ni negación tenían, hubo algunos días de mutismo.

Hoy las cosas volvieron al estado en que se hallaban al tenerse noticia aquí de que el Sr. Romero Robledo estaba herido de muerte y que su vida sería muy corta, y con más interés, si cabe, que antes, los que han tiempo para ocuparse de estas cosas, se preguntan, se interrogan y hasta se examinan respecto del sitio de donde al fin caerán las fuerzas albarranistas de la capital y las romeristas que andan desperdigadas por los pueblos de la baja Extremadura.

No es cosa, en verdad, que a nosotros nos preocupe grandemente esto que hoy preocupa a una parte del Badajoz político ó simplemente curioso, y sin el deber en que nos hallamos de informar a nuestros lectores de aquellos asuntos que más ó menos interesen a la opinión, nosotros lo pasaríamos por alto, y nos quedaríamos tan conformes.

Descartada, según parece, la inclinación maurista, que un día se dió como cierta, y de la que nosotros nos hicimos eco, parece que ahora corren vientos más... liberales; parece que ahora es Moret, y como mediador Romanones (*el liberal del porvenir*), el hombre que verá engrosadas sus filas con las fuerzas del romerismo pacense.

¿Que con qué prerrogativas, si se confirma esto, entrarán los romeristas en el campamento de los que hasta hoy eran sus enemigos? ¿En el campamento de los Lobos? ¿En el campamento de los que en todas las elecciones de diputados á Cortes andaban como perros y gatos, aunque luego en las municipales y en las provinciales se pusieran á partir un piñón, á darse la lengua para combatir á los republicanos?

Las prerrogativas hay que suponer que las determine el de Gobernación, hombre hábil para estas cosas, que suele arreglarlas llamando á su despacho á unos y á otros; haciendo una invocación á las conveniencias del partido y un llamamiento al fervor dinástico de los que aspira á que se reconcilien, y... tras sus palabras y sus deseos... «pelillos á la mar»

Los jefes de los romeristas jurarán, según nuestras noticias, la bandera de Moret en el banderín de enganche de Romanones, pronunciando éste la frase sacramental modificada de «si así lo haceis, Segismundo os lo premie y si no os lo demande»; vendrán aquí, se entrevistarán con los prohombres del liberalismo local, y si llegan á entenderse, que lo dudamos, y aunque no se entiendan, que es lo probable, su labor no es preciso ser muy lince para presagiar cual sea.

Veremos si hay destronamiento.

## Exageraciones

El espectáculo dado el lunes último discutiendo en la sesión municipal, la conducta de un edil en relación con la compra de unos carros de estiércol para el parque de Castelar no resultó muy de nuestro agrado, porque más que poner de relieve la entidat de la cosa misma, que era harto mezquina, creyó ver todo el mundo que lo que se trataba era de molestar al Sr. Lluch, que no por militar en filas que no son las republicanas, ha de dejar de merecer nuestras consideraciones, si él desempeña el cargo con el decoro debido.

Si hubo algo de oficiosidad en los actos realizados, quizá en el deseo de que no quedase sin abonar tierra del municipio que la necesita; si hubo algo de descuido en el examen de todos los carros de estiércol; si hubo alguna pequeña invasión de atribuciones en el asunto, de cierto hija del mejor de los deseos, la

cosa no era á nuestro juicio para promover una dimisión como la promovida, que pudo llevar á cerebros poco cultos, á cerebros poco dados á discurrir, á investigar y á desmenuzar las cosas y el porqué de ellas, la idea de que se habían lexionado de un modo estupendo los intereses municipales, donde juzgando por la certificación del jefe de jardines, apenas habrá un insignificante daño para aquellos, y eso, no con propósito determinado de quién está obligada á defenderlos, sino por causas ajenas á su voluntad.

## Así debe ser

Tres proposiciones se presentaron por los ediles romeristas en la última sesión del Ayuntamiento y las tres fueron tomadas en consideración por el cabildo municipal y hasta aprobada de plano alguna, con la menor cantidad posible de reservas y la mayor de pronunciamientos favorables.

Fueron tales proposiciones, por su orden: la del Sr. Martínez García, pidiendo el ensayo de unos aparatos nuevos belgas para la extracción de agua, que aplicados á las fuentes públicas de extramuros de esta ciudad, permitiría cubrirlas y mantenerlas limpias é higienizadas, proposición que, aprobada, se dispuso que desde luego se hiciera el ensayo en la Fuente de las Ranas.

La del Sr. Martínez de la Riva, proponiendo, á poco costo, según cálculos que hiciera, la construcción de unos lavaderos donde las infelices que se dedican á esta profesión, encontrarán, sobre mayor economía, mayores comodidades que en los hoy existentes; proposición que pasó á la comisión respectiva para que informe, con frases ó manifestaciones de complacencia de algunos concejales.

Y, por último, la del Sr. Giménez Cierva, pidiendo que por el arquitecto se hiciera una relación de terrenos que, ya por sobrante de la vía pública, ya por dejación ó cualquier otra circunstancia, el Municipio pudiera vender ó utilizar, para con esa relación á la vista, formar los expedientes y sacar á subasta lo que se creyera oportuno, llevando el producto á un presupuesto extraordinario destinado á fines educativos, moción que fué aprobada en principio.

Eran tres proposiciones bien encaminadas las de los ediles citados, y los concejales que militan en otras fracciones monárquicas y los mismos republicanos, tan hostilizados hoy por el romerismo municipal, tuvieron especial complacencia en aceptarlas, sin hacer, apenas, una objeción.

El proceder de nuestros amigos y el de todo el Ayuntamiento, es plausible, y el único para que pueda hacerse algo de provecho.

## Merece aplausos

La idea iniciada por el Alcalde, señor Santos Redondo, en la última sesión, de sanear la calle de las Peñas, verdadero surtidor de aguas é inmundicias, llegando hasta á ensayar en ella el asfaltado, y la recavación del acuerdo en tal sentido, en cuya ayuda vino el Sr. Arqueros, cuando vió que alguien trataba de desviarle del deseo indicado por el Alcalde, son actos dignos de aplauso.

La calle de las Peñas, como nuestro compañero dijo, no es la vía pública de una ciudad importante como Badajoz, es un verdadero muladar, una verdadera vergüenza para Badajoz, cuya desaparición se impone, por higiene, por humanidad y por justicia.

## DE AQUI Y DE ALLA

Por falta de espacio no hacemos hoy historia del cambio de capa en un café de esta capital, absolviendo á los demandados, y otra del Juzgado de 1.ª instancia, condenándolos.

Parece que al fin será un hecho la venida á Badajoz de la compañía de ópera que dirige el renombrado artista Giovanini, después de dar tres únicas funciones en Mérida, donde se dice que debutará el sábado próximo.

El salón café «Variedades», suspendió ayer el espectáculo que hace tiempo tenía, y seguirá abierto todas las noches en espera de nuevos y reputados artistas que harán su debut muy en breve.

En la librería de Arqueros se encuentran:

Obras completas de los mejores autores, nacionales y extranjeros.

Acaban de recibirse 5.000 postales. Imposible competir con esta casa en tales artículos, ni en ninguno de los que trabaja.

Ya no es preciso decirlo; lo saben propios y extraños, los únicos que lo ignoran son tontos de nacimiento.

El café torrefacto de la marca de «La Estrella» no tiene rival.

Se encuentra en Badajoz nuestro estimado correligionario y amigo, D. Luis Moreno Torrado.

El domingo último hizo su presentación en la plaza de toros el arrojado domador de leones, Mr. Malleu, el que de paso para el vecino reino, había anunciado que exhibiría su colección de fieras amaestradas

Ocupaciones ineludibles nos impidieron asistir al espectáculo; pero con referencia á personas que acudieron á la plaza de toros en dicha tarde, hemos de decir que los ejercicios fueron de gran mérito y como tales, muy del agrado de la concurrencia.

El domingo próximo piensa Mr. Malleu anunciar otra función y si así es, puede asegurarse que estará más concurrida.

El Presidente de la Diputación provincial, D. Francisco Navarro, salió para Madrid, según dice el *Nuevo Diario*, con objeto de gestionar asuntos relacionados con la Hacienda provincial.

Si esto es así, deseamos que su suerte sea buena y que consiga lo que se propone, suponiendo que ello tienda á mejorar el estado económico de la Diputación.

Leemos con verdadera alegría en el *Nuevo Diario*, la noticia de que mejora en sus dolencias nuestro particular y estimado amigo el abogado de este colegio, D. Felipe Mulié.

Ojalá que el alivio de una persona á quien tanto distinguimos no cese hasta el completo restablecimiento.

Felicitamos á nuestro particular y buen amigo, D. Manuel Algora y González, tanto por su ascenso á magistrado, cuanto por haber tenido colocación en esta Audiencia provincial, lo que le evita trastornos y molestias de viaje, y algo que es peor y más triste, el alejamiento de la familia y de los amigos, de las personas en quienes el Sr. Algora tiene reconcentrados sus más caros afectos.

Hemos recibido la visita del *Cronista Extremeno*, que según el mismo declara, viene á representar en la prensa de Badajoz la política mantenida por el partido liberal conservador.

Bien venido sea á la poco envidiable liza del periodismo provinciano de esta capital el nuevo colega, á cuyo afectuoso saludo contestamos enviándole el nuestro cortés y cariñoso.

## Un artículo de «The Times».

En «El Liberal» del sábado leemos lo siguiente: Días atrás dedicó «The Times» su artículo editorial al nuevo acorazado «Dreadnought», que es el más poderoso y temible, no sólo de la flota británica, sino de todas las escuadras modernas.

Y el gran periódico londinense, al describirlo y alabarle, hizo suyo el criterio del ilustre periodista español D. José del Perojo, que dirige «Nuevo Mundo».

Con motivo del severo fallo dictado por el admirantazgo inglés en el accidente del «Assistance», publicó «Nuevo Mundo» atinados juicios y observaciones, tan aplicables á aquel caso como á los que, entre nosotros, harta á menudo sobrevienen.

«The Times» se apropia el espíritu, desenvuelve la tesis y reproduce las frases capitales.

«Un periódico español (dice), el «Nuevo Mundo» mucho más impresionado por la oportuna y justa severidad del Almirantazgo que por el desastre mismo á su parecer venial, escribe lo siguiente:— Toda esa inmensa fábrica de grandeza podría caer, si hubi- ra lenidad, tolerancia ó conmiseración para aquellos que comprometen ó dañan una de sus partes por falta de previsión de energía ó de conocimiento.

El poder naval de Inglaterra es formidable, no por el número y la fuerza de sus buques, sino por el sentimiento del deber y por el concepto de la responsabilidad. Estas virtudes, si-mpae vigilantes é in-xorables, son como el alma y la inteligencia de esas fuerzas

Y añade por su cuenta «The Times»: «De ese espíritu debemos fiarnos, no de lo que valgan y aprovechen nuestros «Dreadnoughts».

A título de periodistas españoles hacemos nuestra la satisfacción que debe de sentir el «Nuevo Mundo»

Se ruega al público visite nuestras sucursales para examinar los bordados de todos estilos, encaje, realce, matices, punto bainca ejecutados con la máquina

# MAQUINAS SINGER

## PARA COSER

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

La Compañía fabril "Singer,"

CONCESIONARIOS EN ESPAÑA

ADCOCK Y C.ª


SUCURSALES EN LA PROVINCIA DE BADAJOZ

Badajoz: Constitución, 19.

Almôndralejo: Real, 2

Zafra: Sevilla 7

Pídase el Catálogo ilustrado que se dá gratis



### COLEGIO PAX-AUGUSTA

PREMIADO CON MEDALLA DE ORO.

A CARGO DE

## D. FELIX GALLEGO

SUCESOR DE

### D. León Pozas y Pozas.

GOBERNADOR, 23.-BADAJOZ.

Se admiten alumnos internos, externos, pensionistas y medio pensionistas de 1.ª y 2.ª enseñanza.

Hay permanentemente abierta matrícula para la sección de 1.ª enseñanza que cursa el grado superior, en donde los alumnos se preparan para el ingreso en el Instituto, la Escuela Normal y el Seminario Conciliar.

Pertumería y Pasamanería

DE

## LEONARDO RODRIGUEZ

10, San Juan, núm. 10

**BADAJOZ**

En este acreditado establecimiento encontrará el público las más altas novedades en adornos para vestidos.

Inmensa colección de sombrillas, desde lo mejor hasta lo más económico.

Gran surtido en medias, calcetines y camisetas, propo todo de la estación presente.

Esencias de todas clases, Aguas de Colonia florida y lavanda, tinturas para el cabello: pasta, polvos y elixir para los dientes.

Botonaduras, pulseras, cadenas para reloj, carteras, tarjetas, portamonedas mantas para viaje.

En abanic a sin competencia.

Expenduria de tabacos.

## LA UNION Y EL FENIX ESPANOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

domicilio social: MADRID. OLOZAGA. 1. Paseo de Recoletos

GARANTIAS	Capital social efectivo ...	12.000.000 de p. s.
	Primas y reserva.....	52.389.937'30
	<b>TOTAL.....</b>	<b>64.389.937'30</b>

### 41 AÑOS DE EXISTENCIA.

Simiestros satisfechos desde su fundacion: 108.597.513'08 ptas.

**SEGUROS CONTRA INCENDIOS.**

Esta Gran Compañía Nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros, desde el año 1864, de su fundación, la suma de 108.597.513'08 pesetas.

**SEGUROS SOBRE LA VIDA.**

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones; y especialmente las de Vida entera, Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

DIRIGIRSE AL SUBDIRECTOR EN EXTREMADURA,  
Don Estanislao Berber.—Arco-Aguero, núm. 21.

SUBINSPECTOR EN EXTREMADURA:  
D. Santiago Palomo, con domicilio en Cabeza del Buey.

Agentes Generales: D. Gregorio Hernández, con domicilio en Badajoz, Benito Natute, con domicilio en Mérida; D. Santiago Ruiz, con domicilio en Don Benito; D. Benigno Sarvello, con domicilio en Olivenza; D. Vicentz Rodriguez Mendez con domicilio en Alburquerque.

# DISPONIBLE

## BANCO VITALICIO DE ESPAÑA

### SEGUROS VIDAS

Capital social .....	Ptas. 15.000.000
Reservas hasta 31 de Diciembre de 1903 .....	17.638.509'61
Capitales asegurados por diferentes conceptos desde la fundación de la Compañía hasta 30 Abril 1904.....	443.427.189'22
Pagado á los asegurados hasta igual fecha....	29.660.952'86

Esta «Sociedad» se dedica á constituir capitales para la formación de dotaciones, redenciones de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas, seguro de capitales pagaderos á la muerte de asegurado y compra de usufructos y nudas propiedades.

**REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA**

Domicilio social: Ancha, 64, — BARCELONA.

Comisario ó inspector de Extremadura: D. Cayetano Lledó, Montesinos, 31, Badajoz.—Subinspector: D. Miguel Pimentel, Jalatrava, 10.—Agentes: D. Galixario Giljano, D. Francisco Lledó, D. Daniel Cabello y D. Julio Hernández.

### Farmacia de Santo Domingo

Agua de Colonia.—Preciosas botellas de un litro pintadas al óleo, 4 pesetas. De medio litro, 2 pesetas. Litro sin envases, 2'50 pesetas.

Fajas ventrales para señoras y caballeros de todos los modelos, recomendadas por los médicos.

Delantales de goma.—Varios dibujos, cordones de seda, 4 pesetas.

Irrigadores de 2 litros, doble cánula y goma roja extra, 3'50 pesetas.

Emulsión de aceite de hígado de bacalao, con hipofosfitos de calcio ó glicerofosfato, 1 peseta frasco. Un litro, 2'50 pesetas.

Ldo. Jesús de Miguel, Sto. Domingo, 44, Badajoz.

# OMEGA, LONGINES, INVAR

Relojes de precisión de las mejores marcas.

Repeticiones de acero, plata y oro.

Preciosos modelos en relojes de pared y sobremesa.

Precios sin competencia.

**RELOJERIA INGLESA**

DE

## JOSÉ MARÍA ALVAREZ BUIZA

CONSTITUCION 18

**BADAJOZ**